

VIERNES 24 DE MARZO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

SESIONES DE COMISIONES

REALIZA IEEQ ACTIVIDADES DE EDUCACIÓN CÍVICA E INCLUSIÓN CON 46 MIL PERSONAS

Más de 46 mil personas han colaborado este año con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en 365 actividades para fortalecer la educación cívica, la participación y la inclusión en los 18 municipios de la entidad. En sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación se informó la realización de foros, concursos, charlas, cine-foros, talleres, elecciones estudiantiles, teatro guiñol, Consejo Electoral de las Juventudes y más acciones dirigidas a niñas, niños, jóvenes, madres y padres de familia, indígenas, docentes, entre otros sectores. Por otra parte, en sesión de la Comisión de Inclusión se reconoció la labor del colegiado y áreas operativas del Instituto, a fin de garantizar los derechos político-electorales de integrantes de grupos de atención prioritaria a través de acciones afirmativas, así como para el diseño de la Política Institucional en materia de inclusión y no discriminación. En su oportunidad, la Comisión de Fiscalización dio cuenta de la revisión de los estados financieros de las asociaciones que buscan constituir un partido político local y la liquidación del otrora partido político local Querétaro Independiente. Respecto de la Comisión Jurídica, se destacaron las reformas a la normatividad interna y el proyecto de propuesta de iniciativa de reforma de la Ley Electoral del Estado de Querétaro, el cual fue remitido a los partidos políticos para sus observaciones. En la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), se informaron las acciones relativas al “Concurso público para ocupar cargos y puestos del SPEN del Sistema OPLE” en las etapas de cotejo y verificación de requisitos, entrevistas y publicación de resultados, entre otras. Durante la sesión de la Comisión de Igualdad Sustantiva, se aprobó la realización del primer concurso de ensayo en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género, paridad de género y/o participación política de las mujeres en México, dirigido a estudiantes de nivel superior en la entidad; además, se destacó que Querétaro es el segundo estado del país con el mayor porcentaje de integrantes en la Red de Mujeres Electas. De igual manera, la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información resaltó la celebración de dos jornadas infantiles “Mis derechos también cuentan”, en colaboración con la Secretaría de Gobierno del Estado; en estas actividades participaron más de 200 niñas, niños y adolescentes del Centro de Asistencia Social DIF Carmelita Ballesteros, del Semáforo se Aprende A.C., difusores del Sistema Estatal DIF y estudiantes de la Escuela Primaria Melchor Ocampo en Santiago Mexquititlán, municipio de Amealco de Bonfil. Por su parte, la Unidad de Transparencia informó la recepción y sustanciación de 42 solicitudes de información, de las cuales 31 fueron concluidas y 11 se encuentran en trámite. A su vez, la Comisión de Vinculación detalló la realización de actividades en coordinación con el Instituto Nacional Electoral, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, organismos públicos locales electorales, la LX Legislatura del Estado, partidos políticos, organizaciones de la sociedad civil e instituciones académicas. Finalmente, en sesión de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos se reportaron los avances en el procedimiento de constitución de partidos políticos locales y la solicitud de registro presentada por la asociación Querétaro con Rumbo A.C. En las sesiones de las comisiones permanentes se contó con la participación de las consejerías electorales del Consejo General, integrantes del funcionariado del Instituto y representantes de los partidos políticos.

<https://www.sinpermisoqro.mx/realiza-ieeq-actividades-de-educacion-civica-e-inclusion-con-46-mil-personas/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

VENTAJA DEL PAN EN ZONA METROPOLITANA

Como cada 21 de mes, Massive Caller difundió los resultados de sus sondeos de cara a las elecciones de 2024. Para el caso de Querétaro, la encuestadora reveló la intención del voto para las alcaldías más importantes del estado: Querétaro, Corregidora, El Marqués y San Juan del Río. En las tres primeras, no hay

VIERNES 24 DE MARZO DE 2023

opción de reelección y deberán presentar nuevos perfiles. Solamente podría repetir Roberto Cabrera en SJR. (PA 1 y 7)

PRI

TAN VIGENTE EL DISCURSO DE COLOSIO: ARREDONDO

Estamos en la encrucijada entre la libertad o el absolutismo, aseguró Abigaíl Arredondo, presidenta del PRI en el estado. En el marco del homenaje luctuoso a Luis Donald Colosio, a 29 años de su asesinato, la dirigente estatal apuntó: “en medio de todo el debate político siguen estando aquellos que reclaman el abandono en que se encuentran y que fueron objeto de falsas esperanzas, ese reclamo de un México hambriento y sediento de justicia”. (EUQ 2)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ESTADO ES LÍDER EN COMBATE A LA IMPUNIDAD

Destaca niveles por debajo de la media nacional y reconoce avance con Cosmos. (DQ principal)

N: PACIFICAR A MÉXICO: LM

Querétaro convoca a líderes nacionales e internacionales en Justicia Penal. (N principal)

AM: MANTIENE QUERÉTARO CONTROL DE INFLACIÓN

Según datos de México, ¿Cómo Vamos?, el estado lidera en el manejo de los precios de la canasta básica hasta la primera quincena de marzo. (AM principal)

EUQ: AUMENTA 13% MOVIMIENTO DE MERCANCÍAS EN AEROPUERTO

Durante enero, se trasladaron 5 mil 408.2 toneladas, de acuerdo con datos de la SICT; la terminal aérea de Querétaro se ubicó en el tercer lugar nacional por carga en general. (EUQ principal)

CQRO: EL CONGRESO COSMOS CONGREGA A ESPECIALISTAS DE ALCANCE NACIONAL E INTERNACIONAL

La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, explicó que, mediante este congreso y de la mano de especialistas, se genera un diálogo amplio y enriquecedor en materia de justicia penal acusatoria. (CQRO principal)

PA: VENTAJA DEL PAN EN ZONA METROPOLITANA

La encuesta de Massive Caller otorga amplia ventaja al blanquiazul sobre Morena en Querétaro, Corregidora y El Marqués y 8.5% en SJR. (PA principal)

P: QUERÉTARO SE CONSOLIDA EN MATERIA DE JUSTICIA PENAL

Guadalupe Murguía fue la encargada de inaugurar el Congreso Internacional COSMOS, a nombre del gobernador, donde participaron especialistas en seguridad y la Fiscalía estatal. (P principal)

PODER EJECUTIVO

POSPONEN REUNIÓN DE KURI CON ADÁN AUGUSTO Y GOBERNADOR DE HIDALGO

Luego de que el gobernador Mauricio Kuri dio positivo a covid, la reunión con su homólogo de Hidalgo y el secretario de Gobernación, Adán López, se buscará reagendar para tratar el tema del agua. De acuerdo con Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, la reunión se iba a dar en el marco de la sesión de la CONAGO. (DQ 7, EUQ 3, P 2)

ATENDERÁN DEMANDA DE AGUA EN CADEREYTA

Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, puntualizó que, para que no se politice la construcción del Acueducto III, el gobierno estatal atenderá la demanda de obras de infraestructura ante el desabasto de agua

Coordinación de Comunicación Social 2

VIERNES 24 DE MARZO DE 2023

que manifiestan algunas comunidades de Cadereyta. “Y, bueno, hay que gestionar la realización de estas obras, porque finalmente el agua es un derecho humano. Creo que lo importante es ir dando atención a las demandas de las comunidades y que es la mejor posibilidad de que el asunto no se politice”, apuntó. (CQRO 6)

LA SDUOP LLEVA LA SOCIALIZACIÓN DE LA RUTA ALTERNA POR EL CIERRE DE UN CARRIL EN 5 DE FEBRERO

La SDUOP lleva a cabo la socialización de la ruta alterna de 5 de Febrero ubicada en avenida de Las Torres, misma que se habilitó con motivo del cierre de un carril entre Tlacote y Zaragoza, y es que manifestó el titular Fernando González, los automovilistas continúan saturando 5 de Febrero ante el desconocimiento de la vía alterna, lo que provoca se presente conflicto vial y avance lento, dijo, en colaboración con el área de movilidad se está informando sobre la ruta alterna y con ello poder tener una mayor movilidad. (RTQ)

RECONOCEN CONTRATIEMPOS POR REDUCCIÓN DE CARRIL

El secretario de la SDUOP, Fernando González, reconoció que se han registrado algunos contratiempos por la reducción de un carril en 5 de Febrero. Explicó que esto se debe a que algunos automovilistas no tienen conocimiento de esta reducción. (PA 6)

LA ST REALIZÓ FERIA DE EMPLEO PARA MUJERES EN SAN JUAN DEL RÍO

La ST llevó a cabo la primera feria de empleo dirigida especialmente a mujeres del municipio de San Juan del Río. La feria se realizó como parte de las actividades que conforman el marco de la conmemoración por el Día de la Mujer; con el objetivo de disminuir las brechas laborales, como las oportunidades de crecimiento y el salario justo. (Rotativo)

ENTREGA OFICIAL MAYOR RENOVACIÓN DE PARQUE VEHICULAR A PERSONAL DE SEPOMEX

En representación del gobernador Mauricio Kuri, el Oficial Mayor, Mario Ramírez, entregó renovación del parque vehicular a personal operativo del SEPOMEX, acción que permite mejorar sus condiciones laborales y seguir acercando los mensajes para una sociedad comunicada, con desarrollo y crecimiento económico. (N 6, PA 1 y 3)

FORTALECE USEBEQ PROCESO DE INVESTIGACIÓN EN RESPONSABILIDADES ADMINISTRATIVAS

La USEBEQ capacitó en materia de responsabilidad administrativa, acorde con los nuevos criterios jurídicos emitidos por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a personal de la dirección del Órgano Interno de Control. La actualización del vicesfiscal de Derechos Humanos y Desarrollo Institucional de la FGE, Francisco Arellano, se impartió al personal del Órgano Interno de Control y sus departamentos de Atención a Denuncias e Investigaciones y de Responsabilidades Administrativas en la USEBEQ. (N 3)

BLINDAN LÍMITES DE QUERÉTARO DE MANERA PERMANENTE

El estado siempre se encuentra a nivel de alerta máxima, además que se cuenta con un blindaje en la colindancia con otros estados, independientemente de lo que suceda en los estados vecinos. Declaró Iovan Pérez, titular de la SSC, al ser cuestionado sobre si en la entidad si implementó un operativo, tras el asesinato del subsecretario de Seguridad de Guanajuato Capital. (N 2, CQRO 4, P 4)

COMPLEJO DE SEGURIDAD CON AVANCE DEL 35%

El secretario de SSC, Iovan Pérez, señaló que se tiene un avance del 35% de la construcción del nuevo complejo de seguridad de la PoEs y de la SSC. Añadió que debido a los avances que hasta el momento se tienen reportados, se espera que la obra pueda concluirse en el último trimestre del año, por lo que consideró que pronto se realizarán movimientos por parte de los elementos de seguridad a las nuevas instalaciones en avenida 5 de Febrero, donde eran las instalaciones de la CEA. (DQ 5)

PODER LEGISLATIVO

SERÁ GRACIELA JUÁREZ LA NUEVA PRESIDENTA DE LA MESA LEGISLATIVA (SIC)

Coordinación de Comunicación Social 3



VIERNES 24 DE MARZO DE 2023

Se filtró que será la priista Graciela Juárez quien ocupe la presidencia de la Mesa Directiva del Congreso local, a partir de que concluya el periodo de Selene Salazar Pérez. Junto con Graciela Juárez ocupará la Mesa la morenista Andrea Tovar, en calidad de vicepresidenta. (DQ 8, EUQ 3, CQRO 2, PA 1 y 3, P 3, AM 4)

BUSCAN PROMOVER AL HUAPANGO HUASTECO

Que el huapango huasteco se promueva e instituya en las escuelas de nivel básico, y que con ello se convierta en un estandarte para San Joaquín y para el estado de Querétaro, fue la propuesta y petición que realizó Manuel Ledesma, presidente municipal de San Joaquín a la LX Legislatura local. Durante su intervención invitó a que la Comisión de Educación trabaje sobre esta estrategia para poder difundir y promover el baile y la música de huapango huasteco. (P 4, DQ 1 y 8)

ESTOY LISTA, CORREGIDORA: ERIKA DÍAZ

Al sostener que es tiempo de las mujeres, que está lista y preparada, la legisladora federal Erika Díaz presentó su informe legislativo en el que destacó el impulso de iniciativas para las mujeres, a la Ley Federal del Trabajo, del combate a la contaminación, así como promover el seguro contra el desempleo, regresar el Seguro Popular, la defensa del INE y el plan de emergencia contra la inflación. (N 4)

PODER JUDICIAL

LA SDUOP INFORMA QUE EL CENTRO DE JUSTICIA PARA LAS MUJERES LLEVA UN AVANCE DEL 65%

La SDUOP informa que el Centro de Justicia para las mujeres lleva un avance del 65% en su construcción, lo que ayudará a fortalecer la infraestructura para la atención de mujeres víctimas de violencia, dicho espacio estará dividido en dos áreas: una designada salvaguardar la integridad de las mujeres víctimas de violencia que contempla recámaras, cocina, ludoteca, atención médica, oficinas, sala de juntas, sanitarios, jardín y estacionamiento y una segunda área destinada a la atención legal y psicológica con oficinas, consultorios para terapia, cuarto médico, lactario y sanitarios, este proyecto busca hacer un espacio para la prevención, atención y erradicación de la violencia de género y en este se dará atención integral a las mujeres así como a los hijos de estas. (EUQ 5)

MUNICIPIOS

MUNICIPIO DE QUERÉTARO CUMPLE CON LA INICIATIVA 5 DE 5

El titular del Órgano Interno de Control, Javier Rodríguez, informó que el 100% de los 460 funcionarios con algún nivel de mando en el municipio de Querétaro, cumplieron con la declaración 5 de 5 a la que convocó el gobernador Mauricio Kuri y que fue respaldada por el presidente municipal, Luis Nava, para mostrar la transparencia y apego a la rendición de cuentas en el servicio público para construir la ciudad que queremos. Fueron un total de 460 colaboradores con puesto de mando. (N 3, DQ 6, EUQ 4, CQRO 6, AM 4, PA 3)

ENTREGAN APOYOS A 55 FAMILIAS DE EL MARQUÉS

El presidente municipal, Enrique Vega, y Agustín Dorantes, SEDESOQ supervisaron las acciones del programa "Para una vivienda digna", en la comunidad de La Laborcilla. Este, beneficia a 55 familias y se aplicó una inversión estatal de 5 millones 034 mil 261 pesos, se informó en un boletín. (N 8, DQ 1 y 7, AM 4)

BENEFICIARÁN A CUATRO MIL 700 ESTUDIANTES CON PROGRAMA "TU BECA"

Para este primer semestre de 2023 el municipio de Querétaro beneficiará a cuatro mil 700 jóvenes estudiantes de secundaria, preparatoria y universidad, como parte del programa Tu Beca, que tendrá una bolsa económica de dos millones 206 mil pesos. Arturo Torres, secretario de desarrollo humano y social en la capital, recordó que los beneficiarios de este programa son jóvenes con promedio mínimo de ocho, así como contar con una situación vulnerable, por lo que recibirán el apoyo económico el próximo mes de mayo. (N 3, DQ 1 y 6, PA 3)



VIERNES 24 DE MARZO DE 2023

MUNICIPIO DE CORREGIDORA RINDE HOMENAJE A RUBÉN GONZÁLEZ LÓPEZ, CARICATURISTA Y ESCULTOR

En sesión solemne de cabildo, encabezada por el alcalde Roberto Sosa, el municipio de Corregidora rindió un homenaje al caricaturista y escultor, oriundo de la demarcación, Rubén González López, por sus 50 años de trayectoria, tiempo en el que su trabajo ha sido reconocido en el estado y a nivel nacional. (DQ 1 y 22)

LA PERCEPCIÓN EN SEGURIDAD ES BUENA: ROBERTO CABRERA

Roberto Cabrera, presidente municipal de San Juan del Río, afirmó que la percepción de seguridad es buena en dicho municipio, pues refirió que principalmente se genera la incertidumbre desde los hogares, y ahí es donde se debe trabajar fuertemente para construir el tejido social, sobre todo con la participación de sociedad y gobierno. (AM 6, NSJR 1 y 3)

INFORMACIÓN GENERAL

ACEPTA SUPAUAQ AUMENTO SALARIAL POR DEBAJO DE LA INFLACIÓN

El SUPAUAQ firmó un acuerdo ante el Centro Estatal de Conciliación Laboral para conjurar la huelga que había sido convocada y aceptó el acuerdo que incluye un aumento del 4.7% en los salarios de los trabajadores académicos. La rectora de la UAQ, Teresa García, agradeció a la base sindical por su confianza en la universidad y por no poner en riesgo la viabilidad financiera de la institución. (Fórmula Noticias)

UAQ, SEDE DE FORO PARA DISCUTIR LA LEY GENERAL DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA

Senadores, diputados, académicos y estudiantes fueron convocados este viernes 24 de marzo al Foro "Perspectivas sobre las Humanidades, Tecnologías e Innovación: la democratización y la gobernanza en la ley", el cual tendrá como sede el Auditorio Fernando Díaz Ramírez en la UAQ. La rectora Teresa García hizo énfasis en la importancia de estos espacios de discusión en torno a las iniciativas presentadas con el fin de reformar la Ley de Ciencia y Tecnología vigente; la última de ellas presentada por el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, en diciembre del 2022. (N 8)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

APARECIDO. Volvió a aparecer Miguel Ángel Contreras Álvarez, ex secretario de Seguridad Ciudadana, cesado hace un año tras la violencia en el estadio Corregidora. Andaba sonriente y amistoso con el también exsecretario Juan Marcos Granados Torres, uno de sus verdaderos jefes, en el congreso Cosmos. **TIEMPOS.** Algo sabía la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, cuando dijo que "es tiempo de las mujeres..." Porque, al menos en el Congreso estatal, toda la Mesa Directiva es femenina: la nueva presidenta es la priista Graciela Juárez y las dos vicepresidentas son la morenista Andrea Tovar y la panista Verónica Galicia, seguidas por las dos secretarías titulares y sus suplentes. Todo para ellas. **CHANCE.** Se confirma que el PAN prestará un rato la Presidencia a la oposición "de chocolate", pero solo para no cederles ese protagonismo en temporada de pre campaña y campaña a finales de año y en 2024. Será bello mientras dure y con Graciela Juárez las minorías agotarán su turno. (DQ)

EXPEDIENTE Q "GRUPO"

Por Adán Olvera

El sistema Cosmos, que es la implementación del sistema de justicia estatal, funciona y comienza a dar resultados por varias razones, pero una en específico se trata de un grupo de personas que trabaja con un mismo objetivo y además con una disciplina y lealtad inquebrantable; se dice que ahí nadie cabe si no están en la misma sintonía. Es una especie de hermandad que da resultados y que tiene a Querétaro en lugares privilegiados en cifras de justicia y seguridad. El programa Cosmos se promovió desde el sexenio pasado y su creador, Juan Martín Granados Torres, logró coordinar a las autoridades de seguridad y justicia para garantizar la implementación del nuevo sistema de justicia penal, entre otras cosas. Es cierto que nuestra entidad es referente nacional e internacional en justicia y seguridad; Juan Martín Granados, asesor de políticas públicas en el gobierno estatal, sigue coordinando todo el tema de seguridad en el estado y Cosmos

Coordinación de Comunicación Social 5

VIERNES 24 DE MARZO DE 2023

su creación, hoy tiene en Querétaro a 12 panelistas nacionales e internacionales, en Congreso Internacional del Programa Cosmos, que busca replicar el modelo en materia de justicia penal. Este modelo promueve una coordinación adecuada entre las instituciones de seguridad y justicia en Querétaro, pero realmente también es un filtro para que las personas que componen el sistema de justicia en Querétaro sean leales y capaces de sacar adelante el tema de seguridad, nadie entra si no tiene en claro, la mística que se maneja dentro de este sistema (hermandad) es un control que le ha permitido al estado mantener una paz que para muchos es envidiable. Obviamente en Querétaro pasan muchas cosas en materia de seguridad, pero no es un tema desbordado y sin control, ya que también Cosmos les ha permitido recopilar mucha información, más de la que se pudiera imaginar para combatir los delitos y que pocos queden impunes. **DE REBOTE.** Mujeres controlarán la Legislatura de Querétaro, Graciela Juárez (PRI) Daniela Salgado (QI) Ana Paola López (PAN) integrarán la nueva Mesa Directiva, de la cámara de diputados de Querétaro, Morena en esta ocasión serán espectadores. (DQ)

ASTERISCOS

SIN LUZ. Según los datos de la **Agencia Estatal de Energía**, en Querétaro existen 3 mil 800 hogares que carecen de energía eléctrica tradicional, ya sea por la lejanía de la vivienda o la región rural a donde no han instalado postes de tendido eléctrico. La Administración estatal anunciará, en unas semanas, el esquema Energía a 100, que llevará energía a todas esas casas. Se tiene planeado invertir 250 mdp. **SEGURIDAD PRIVADA.** El crecimiento, el dinamismo y la calidad de vida del estado fueron factores para establecer en Querétaro una delegación del Consejo Nacional de Seguridad Privada, declaró Raúl Sapién Santos, presidente del Consejo Nacional, al encabezar la firma del convenio que permite la instalación en Querétaro de este organismo. Añadió que se requiere de empresas formales, que cumplan con todas las cargas tributarias, pero también de autoridades sensibles. **EL BATÁN.** La **UAQ** realiza la limpieza en diversos cuerpos de agua para mantener la calidad de los ecosistemas. Uno de los que más preocupa es la presa El Batán, que registra un acelerado cambio a convertirse en pantano, lo cual se debe evitar. Dentro de los estudios también se detectó materia fecal, independientemente de que, si existen procesos de purificación, ya que en su recorrido el río sí recibe descargas contaminantes. (AM)

BAJO RESERVA

¡INCREÍBLE! EL IMSS CONVOCA A VACUNARSE CONTRA EL COVID EN LA 5 DE FEBRERO. Parecería, nos cuentan, qué hacen todo lo posible para que los capitalinos no se vacunen contra el covid. El **IMSS** y la **Secretaría del Bienestar** convocaron esta semana a la población mayor de 18 años para asistir por su vacuna anticovid-19, y para la ciudad de Querétaro designaron a la clínica del IMSS ubicada en 5 de Febrero, zona en la que se realizan obras que tienen con un incremento vial a la ciudad, por eso el gobierno estatal, municipal, escuelas y empresas, determinaron desde este miércoles mandar a una proporción importante de sus plantillas a trabajar y realizar sus actividades desde casa. Esto parece que se le olvidó a quienes realizan las campañas de vacunación que, además, en esta etapa se utiliza el biológico de origen cubano Abdala, el cual, nos comentan, es el que más dudas genera sobre su efectividad. **RUBÉN MOREIRA ESTARÁ HOY EN QUERÉTARO.** Nos cuentan que hoy estará en Querétaro, **Rubén Moreira.** Dará una conferencia, aunque en realidad, nos aseguran que vendrá a insistir en la alianza local con el PAN, la cual, nos aseguran, está muerta. Además, nos cuentan, Moreira no es el interlocutor adecuado para este tema en Querétaro, pues se recordará que hace unos meses el político coahuilense descalificó e insultó por el tema del puente de Sombrerete a **Mauricio Kuri**, quien es el jefe panista en esta entidad. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

QUERÉTARO, PRIMERA ENTIDAD EN ENTREGAR MOTOCICLETAS A SEPOMEX. Que el oficial mayor, **Mario Ramírez**, entregó renovación del parque vehicular a personal operativo del Servicio Postal Mexicano (Sepomex), lo que le permitirá mejorar sus condiciones laborales. “Les extiendo una gran felicitación a nombre del gobernador, por su enorme labor que nos permite acortar distancias físicas. Gracias por su compromiso, por su entrega solidaria, por su responsabilidad social en favor no solamente de Querétaro, sino de todo el país”, dijo. El representante de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes en el estado de Querétaro, Adolfo Lizárraga, y la directora general de Sepomex, Rocío Bárcena, destacaron que se trata de la única empresa logística con un servicio postal de cobertura en los 18



VIERNES 24 DE MARZO DE 2023

municipios de la entidad y en todo el territorio mexicano. También indicaron que Querétaro es la primera entidad en el país en donde se entregan 40 motocicletas a Sepomex, con la finalidad de transformar e incrementar la calidad de sus servicios. **LANZAN EN AMEALCO NUEVO PRODUCTO TURÍSTICO: LA CAMINATA DEL PULQUE.** Que la secretaría de Turismo en la entidad, **Adriana Vega**, junto al presidente municipal de Amealco, René Mejía Montoya, presentó La caminata del pulque, un nuevo producto turístico que busca promover la cultura, la gastronomía y costumbres de este Pueblo Mágico. La caminata del pulque estará disponible los sábados y domingos, de 11 de la mañana a la una de la tarde, y contempla la visita a la tradicional pulquería Don Federico, la Don Roge y la Don Toño, e incluye la degustación de bocadillos tradicionales y de las variedades de esta bebida. **PRESENTAN CRONOGRAMA DE SUPERVISIÓN A CENTROS ESPECIALIZADOS EN ADICCIONES** Que la **SESA**, a través del CECA, realizó la primera sesión ordinaria del Comité Estatal para la Supervisión de Establecimientos Residenciales Especializados en Adicciones, en donde se presentó el cronograma de supervisión con el que trabajarán el segundo trimestre de 2023 y en el que aplicarán el instrumento de supervisión, la emisión de acciones y recomendaciones. El CECA hará un reporte con las observaciones y acciones que emita el comité para entregar copia al responsable del establecimiento residencial. Se brindará asesoría y seguimiento a las áreas de oportunidad identificadas en la cédula de supervisión para establecimientos residenciales por parte del CECA. También se presentó el mecanismo para la atención de quejas y denuncias ciudadanas. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / NOVEDOSA CONFORMACIÓN

Novedosa confirmación de la nueva directiva de la LX Legislatura del Estado, encabezada ahora por cuatro mujeres: dos de oposición y dos del PAN, en un reconocimiento a la igualdad y a la pluralidad, con la representación de las fuerzas que la integran. La presidenta es del PRI y la vicepresidenta de Morena. Todo un cambio. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS / FOA CANDIDATEADO COMO RELEVO

Por Juan Antonio del Agua

Hace 29 años, como consecuencia del asesinato del candidato Luis Donald surgió, además del nombre del coordinador de campaña Ernesto Zedillo para sustituirlo, el del dirigente del PRI Fernando Ortiz, quien probablemente estuvo más cerca de ser presidente de México que gobernador de Querétaro, en donde perdió dos veces. ¡Ah, la política! Agua de la historia refresca la memoria. (PA 1)

TABLERO / DE LUIS DONALDO COLOSIO A LÓPEZ OBRADOR

Por Sergio A Venegas Alarcón

Hace 29 años mataron al candidato presidencial del PRI. Eligen diputados locales una directiva femenina y plural. Que Adán Augusto no tiene representante en Querétaro. Más agua, seguridad, justicia y movilidad, proyecta Kuri. Lomas taurinas. **Lomas taurinas.** Hace 29 años -cuando todavía no nacía la mitad de los mexicanos actuales- mataron al candidato presidencial Luis Donald Colosio, a quien conocimos con Mariano Palacios en la Fundación Cambio XXI que actualmente lleva su nombre. Vale la pena recuperar el tema a la luz del México actual y revisar cómo han cambiado las coordenadas políticas. Un dato: Luis Donald era presidente del comité nacional cuando el PRI perdió su primera gubernatura ante el PAN, la de Baja California. Hoy esos partidos, enemigos históricos, son aliados en contra de Morena, cuyo líder real - AMLO- fue dirigente estatal del tricolor en Tabasco, mientras que Luis Donald Colosio, hijo del mártir, es alcalde de Monterrey, Nuevo León, por Movimiento Ciudadano y aparece en las encuestas como una de las mejores cartas de la oposición para el 2024. Muchos giros y alternancias hemos visto desde aquel 23 de marzo de 1994. Ese año el PRI retuvo la presidencia con Ernesto Zedillo, pero la entregó en 2000 al PAN de Vicente Fox, que repitió en 2006 con Felipe Calderón, pero se la regresó en 2012 con el priista Enrique Peña Nieto que, en medio de escándalos de corrupción y frivolidad la cedió en 2018 al morenista AMLO, quien según todas las encuestas y gracias a la debilidad de los contrarios y a la falta de un líder competitivo, tiene todas las ventajas para imponer a su sucesor o sucesora en 2024, treinta años después del magnicidio. En medio están cientos de miles de muertos, por la violencia incontenible y las pandemias mal combatidas, el incremento de la pobreza y el poder absoluto del Ejecutivo, aunque a veces le enmiendan la plana la Corte o las cámaras. Ningún presidente (este reportero los ha visto de cerca desde Luis Echeverría) ha tenido la fuerza del actual. Tanto que puede dejarle la Silla del Águila a su presunta favorita Claudia Sheinbaum, a su



VIERNES 24 DE MARZO DE 2023

paisano Adán Augusto López o, en un descuido, a Marcelo Ebrard o Ricardo Monreal a pesar de las diferencias. Y es que, como le comentaba, la oposición -mal arrojada y peor dirigida- tiene más ganas que posibilidades, sin líder ni proyecto. El PRI de Colosio no es el de "Alito". El PAN de Fox no es el de Marko Cortés y ni siquiera el de Anaya, que todavía juntó 12 millones de votos en el 2018. Y del PRD mejor no hablamos, o de Movimiento Ciudadano, cuyos puntos harían crecer a la alianza, pero tal vez ni con eso les alcance. "Morena no es partido" me dijo el otro día un prominente panista queretano. No, le respondí. Es gobierno. Y tiene todo el poder con los recursos de más de 20 gobernadores (como el PRI de antes) y un voto duro de por lo menos 15 millones de mexicanos. La política es así. **-BLANCAS Y NEGRAS- Histórico.** La LX Legislatura del Estado eligió por primera vez una mesa directiva femenina y plural conformada solamente por mujeres de todos los partidos representados y en donde los principales cargos, presidencia y vicepresidencia estarán a cargo de diputadas de oposición: **Chela Juárez** del PRI y **Laura Andrea Tovar** de Morena. El PAN tendrá las dos secretarías con **Ana López** y **Daniela Salgado** que llegó por Querétaro Independiente. En política nada es casual. Detrás de esta muestra de civilidad política está la apertura mostrada por el jefe del partido gobernante en la entidad, **Mauricio Kuri**, y la operación del coordinador de la mayoría en el Congreso local, **Guillermo Vega**. La nueva directiva iniciará sus funciones este domingo 26 de marzo y concluirá el 25 de septiembre del presente año. Es tiempo de mujeres y de pluralidad. ¿Quién es el representante del secretario de Gobernación, **Adán Augusto** en Querétaro?, como aspirante presidencial porque el canciller, Marcelo Ebrard, tiene al ex titular de la UIF **Santiago Nieto**, y la jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**, tiene dos: el senador morenista **Gilberto Herrera** y el diputado verde **Ricardo Astudillo**. A los tres, Nieto, Herrera y Astudillo se les ve como posibles cartas de la 4-T para el Senado. La clave, dicen, está en que el titular de SEGOB está realmente trabajando para Sheinbaum, dialogando con los gobernadores -de su partido y de los otros- para cumplir el proyecto de su amigo Andrés Manuel (hermano o primo) y, en caso de necesidad, podría ser el "Plan B". Ambos, Claudia y Adán, cuentan con la confianza absoluta del presidente. Hoy estará en Querétaro el coordinador de los diputados federales del PRI y ex gobernador de Coahuila, **Rubén Moreira**, para dar una conferencia en las oficinas del comité estatal sobre el nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares. Esta visita del también esposo de la secretaria del comité nacional resulta interesante por ser, según varios analistas políticos, el relevo de Alejandro Moreno "Alito" en la presidencia del PRI. O sea, se anda paseando y en acercamiento con la base local. En Querétaro el PRI es (¿o era?) oposición. No olvidemos que hay una alianza nacional con el PAN y que, aunque el grupo "duro" considera innecesario replicarla aquí, hay otros trabajando en la posibilidad de incorporar a las candidaturas a militantes femeninas del tricolor, como **Sandra Albarrán** o **María Alemán**. Por cierto, una nueva figura destacada en la política queretana es la representante del estado en la Ciudad de México: **Paloma Palacios**, quien esta semana acudió a la reunión de CONAGO en Oaxaca, en donde departió, a nombre de **Mauricio Kuri**, con los mandatarios el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López** y **John Kerry**, enviado del presidente de Estados Unidos, Joe Biden. Regístrelo. **-EL HISTORIETARIO- Recordemos.** Para los jóvenes, como dice Ya sabes quién. ¿En dónde estabas el 23 de marzo de 1994? Esta es la pregunta que se hacen muchos de mi generación al recordar la tragedia de Lomas Taurinas cuando una o varias balas cambiaron el rumbo de este país y el destino de millones. Su servidor se enteró por la radio en las oficinas de la Procuraduría Federal del Medio Ambiente, en la Ciudad de México. El entonces procurador Mariano Palacios, mi amigo y jefe, estaba en Vancouver acompañando al secretario de Desarrollo Social, Carlos Rojas, en la reunión ministerial del acuerdo paralelo al TLC en materia ambiental. Ahí el vocero de SEDESOL, Óscar Ramírez, le pasó una tarjeta a Rojas a media reunión. El secretario, consternado, se la compartió a Mariano y a la directora del Instituto Nacional de Ecología, Julia Carabias. Aquel trágico día de 1994, Carlos Rojas pidió a los ministros de Canadá y Estados Unidos suspender el encuentro para regresar de inmediato a México. Arribaron horas después al hangar presidencial del Aeropuerto Internacional y vieron, junto con el que esto escribe, la llegada del avión con los restos de Colosio. "El 94 cambió a México y nos supimos del todo vulnerables" nos dijo Palacios, con quien sólo medio año después vimos la ejecución de José Francisco Ruiz Massieu al salir de un desayuno en la CNOP, en las calles de Lafragua, pero esa es otra historia. Con Mariano conocimos a Colosio desde años antes, en 1991, cuando creó y presidió la fundación que hoy lleva el nombre del sonoreense y luego en la SEDESOL, con una serie de libros sobre la pobreza, que coordinamos y fueron editados por el Programa Nacional de Solidaridad en temas de salud, vivienda, derecho y otros. Y luego en aquellos desayunos del consejo consultivo, en casa de la familia Palacios, en donde lo mismo acudían el líder sindical de los telefonistas, Francisco Hernández, que el dueño de la



VIERNES 24 DE MARZO DE 2023

empresa, Carlos Slim, así como intelectuales, políticos y rectores de universidades. Todos en torno “al proyecto”. Era evidente la candidatura de Luis Donald. Rota en Lomas Taurinas, hace 29 años. Lo recordé al releer las declaraciones de su amigo y secretario particular Alfonso Durazo en contra de la versión oficial del asesino solitario, en la que nunca se creyó. Alfonso, ex secretario de Seguridad en el gobierno de AMLO, fue rescatado al inicio del sexenio del presidente Ernesto Zedillo como director general de comunicación social de Gobernación con Esteban Moctezuma (ahora embajador en Estados Unidos) en donde participé como encargado de medios de los estados. Hoy es gobernador de Sonora, por Morena, Alfonso Durazo tenía colgado en su oficina de Bucareli, junto con fotos de Colosio, sonorenses ambos, un cuadro con el juramento yaqui. “Para ti no habrá ya sol. Para ti no habrá ya muerte. Para ti no habrá ya dolor. Para ti no habrá ya calor. Ni sed, Ni hambre, Ni lluvia. Ni aire, Ni enfermedades. Ni familia. Nada podrá atemorizarte todo ha concluido para ti excepto una cosa el cumplimiento del deber en el puesto que se te designe, ahí quedarás por la defensa de tu nación de tu puesto, de tu raza, de tus costumbres, de tu religión ¿Juras cumplir con el mandato divino? ¡SÍ!”. Esto era, sin lugar a duda, parte del código personal de Colosio, el hombre que -se pensaba- iba a cambiar a México y cumplió con el juramento yaqui. En Tijuana concluyó todo, sin que sepamos todavía por qué. Ya son 29 años. **-LA FRASE DE LA SEMANA- Café en la CEA.** Al término de esta administración Querétaro tendrá más agua, seguridad, justicia y movilidad: **Mauricio Kuri**, gobernador del estado, en diálogo con directivos de los medios de comunicación el martes pasado. Gran compromiso. **-JUGADA FINAL- Lentos.** A los partidos de oposición -PRI, PAN, PRD y MC- que a un año y tres meses de las elecciones federales aún no encuentran al hombre o mujer que pueda competir por la presidencia de la República, un rezagado y perdedor ¡JAQUE MATE! (PA 1 y 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Agustín Dorantes, retomará este fin de semana sus actividades en los municipios del estado. Nos platican que el titular de la Secretaría de Desarrollo Social del gobierno estatal comenzará a tener más actividades masivas y recorridos, pues no deja de tener aspiraciones rumbo al 2024. **Inédito.** Así se puede calificar al acuerdo alcanzado este día en el Congreso del estado luego de que el pleno acordara integrar la Mesa Directiva exclusivamente con mujeres. Nunca en la historia del Querétaro democrático se había contado con una directiva plenamente femenina. Graciela Juárez, Andrea Tovar, Ana Paola López y Daniela Salgado, pasan a la historia. **Encuestas.** Ayer Aldo Campuzano, director de la casa encuestadora México Elige, dictó la conferencia Números rumbo al 2024. Nos platican que los datos que presentó alientan las aspiraciones del PAN en lo local y posicionan bien a Marcelo Ebrard en la entidad. Recalcó que solo son fotografías del momento. **AMLO y la seguridad.** Las cifras de violencia que mensualmente se daban a conocer, en este sexenio, se atrasan con mucha frecuencia. Pero no solo eso, hay alcaldes y gobernadores que se quejan de una cosa: no hay estrategia ni acuerdos reales. Por eso el drama. (P)

APOSTARLE AL PRESENTE... PARA MEJORAR EL FUTURO

Por Andrés González

Si la educación es el camino para mejorar el futuro, entonces vamos en el camino correcto. El contar con una juventud mejor preparada, es esperar un mejor Querétaro en los años por venir. Se trata entonces de apoyar a los jóvenes que quieran estudiar, de extender a las familias de estos una ayuda para que continúen sus estudios. El programa se llama “Tu Beca” y la extiende el gobierno municipal de Querétaro. Se trata de hacer más ligera la pesada carga que llevan los padres de familia en la educación de sus hijos, y si en los hogares se tiene más de un hijo, este apoyo representa buen aliviane. Y los números de este programa municipal, “Tu Beca” es alentador, si bien no alcanzan a ser todavía universales. **Mire usted cómo ha crecido.** Del año 2022 a la fecha, han sido beneficiados más de 14 mil jóvenes que cursan la secundaria, la preparatoria o alguna licenciatura. Por eso es necesario que para aquellos jóvenes que lo necesitan – sus familias – lo busquen. El compromiso de cumplirlo de la mejor manera, lo ha tomado el gobierno municipal de Querétaro que encabeza Luis Nava. “Vamos a respaldar a los jóvenes queretanos para que continúen sus estudios” expresó Arturo Torres Gutiérrez, al dar a conocer el alcance que para este semestre tiene este programa y en el que se entregará esta beca – “Tu Beca”- a 4 mil 700 estudiantes de los niveles citados. “Con esto, estamos apostando por el presente y futuro de la educación de nuestros jóvenes, para que estos puedan seguir con sus estudios y que en un futuro contribuyan con el esfuerzo en la construcción del Querétaro que queremos”. Y son apoyos que, para los padres de los muchachos beneficiados, representan un aliviane en la economía

VIERNES 24 DE MARZO DE 2023

familiar. **Estos son los números:** Para 2 mil 900 estudiantes de secundaria, la beca es de mil 600 pesos; para mil 250 estudiantes de preparatoria, la beca es de 2 mil 600 pesos y para mil 160 alumnos del nivel licenciatura, el apoyo es de 3 mil 700 pesos. Y si su hijo postuló para ser beneficiado por estas muy benéficas becas, infórmese usted si tiene este beneficio. Si su muchacho cursa la secundaria, marque usted el teléfono 442 238 77 00 extensiones, 7356 o bien a la 7363. Llévelo a su hijo esta buena noticia. Para los de preparatoria – y esa investigación ya la pueden hacer ellos mismo –, marque al teléfono arriba indicado, pero a las extensiones 7361 o bien 7353. Y para los alumnos de nivel superior y cuya beca es de 3 mil 700 pesos, la información se la dan en el citado número pero con extensiones 7380 y 7364. Y no eche esto por la borda si es que usted o sus hijos cumplieron con la solicitud para ser beneficiados. Creo que vale la pena tomarse la molestia de checar si se les otorgó la beca porque además las cantidades no son nada despreciables. Tómele usted la palabra a la autoridad municipal y, aproveche esta beca porque es, a final de cuentas, “Tu Beca”. No la deje ir. (Código Informativo)

EDITORIAL/ EL ALFIL NEGRO

KARMA. De comprobarse, hay justicia divina, pues un sujeto que habría robado un tráiler en Guanajuato se volcó en la Querétaro-San Luis y murió calcinado... como si le hubieran adelantado el infierno. (N 1)

¿CÓMO NOS MOVEMOS? QUERÉTARO (1)

Por Rubén Galicia

A principios de esta semana, el **gobernador** del estado dio a conocer una serie de medidas para abordar los desafíos de movilidad que enfrentamos los habitantes de la zona metropolitana de Querétaro. Entre las medidas anunciadas, destaca la incorporación de 60 nuevas unidades de transporte público que reforzarán la movilidad durante las horas pico y en las rutas más concurridas. Considero relevante cuestionar el tamaño de la infraestructura de movilidad en nuestra ciudad. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía cuenta con una herramienta muy poderosa para ayudarnos a dimensionar este tema: la Estadística de Transporte Urbano de Pasajeros (ETUP), un programa que recopila datos mensuales sobre los principales sistemas de transporte en el país con el objetivo de apoyar en la elaboración y/o formulación de políticas de desarrollo del sector transporte. Esta herramienta nos permite dimensionar de manera sencilla indicadores como el número de unidades, la frecuencia de operación, los kilómetros recorridos, entre otros. Con los datos más recientes, el ETUP nos indica que el sistema de transporte público en Querétaro cuenta con 72 rutas, 540 autobuses en operación de lunes a viernes, 328 autobuses en operación los sábados y domingos, y transporta un promedio de 233, 333 personas al mes. (...) (EUQ)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA